

いつもとは違う教育のつどい

みんなで未来をひらく教育を語るつどい（前編）



思想家・武道家、
道場兼寺子屋の凱風
館館長・神戸女学院
大学名誉教授

新自由主義的な考え方方が頭著だった。アメリカの場合は、「基本的には自己責任」ということ。市民生活に公的支援をなるべくせず、基本的に自力でやつてくれと、アメリカはセルフメイドマン。「自分の人生は自分で決めて切り開いていく」という生き方を非常に理想化している国。それもあって、全国民に等しく政府や州が支援していくことを対して強い反発がある。特に医療がそうだ。日本だから国民皆保険だが、アメリカは医療は商品だと。まさに

綻したのは、今回、アメリカが頭著だった。アメリカの場合は、「基本的には自己責任と

教育における問題点についての下記で

コロナ禍がみえる「新自由主義の問題と教育の果実」

2020年8月23日、コロナ禍でオンラインによる教育のつどい2020が開催されました。記念講演は、神戸女学院名誉教授である内田樹氏と教員の対談で行われました。これからの社会のありようと教育の問題について示唆にとんだものでしたので全文を掲載します。

発行所
高松市田村町1033-3
TEL (087) 867-4797
FAX (087) 867-6446
kakyoso@kakyoso.com
香川県教職員組合
定価 1部50円 1月100円
組合員の購読料は組合費に含む

香教組ホームページ
<http://kakyoso.com/>

をする人が一定数いるかぎりは感染が治らない。トランプ大統領がそういう人なので、全住民に等しく良質な医療を受けさせるのが行政の義務であるとは思っていない。トランプ大統領が来年の1月まで

新自由主義の問題と教育の果実をする人が一定数いるかぎりは感染が治らない。トランプ大統領がそういう人なので、全住民に等しく良質な医療を受けさせるのが行政の義務であるとは思っていない。トランプ大統領が来年の1月まで

新自由主義。医療も市場で購入する商品であるから、お金持ちの人は良い医療を受けられるが、貧困層は医療を受けられず死んでくれと。実際に、アメリカは人口3億5000万人のうち無保険者が3000万人。今回もコロナに感染しても適切な治療が受けられない人が出ている。結局、感染症の抑制は全住民が等しく良質な医療を受けられることがしか解決できない。（アメリカでは）「医療は商品である」「市場で購入するものである」「金がないやつは野垂れ死しろ」ということになつて。結局は、無保険者3000万人が感染源になつて

新自由主義の問題と教育の果実

新自由主義の問題と教育の果実

新自由主義の問題と教育の果実

新自由主義。医療も市場で購入する商品であるから、お金持ちの人は良い医療を受けられるが、貧困層は医療を受けられず死んでくれと。実際に、アメリカは人口3億5000万人のうち無保険者が3000万人。今回もコロナに感染しても適切な治療が受けられない人が出ている。結局、感染症の抑制は全住民が等しく良質な医療を受けられることがしか解決できない。（アメリカでは）「医療は商品である」「市場で購入するものである」「金がないやつは野垂れ死しろ」ということになつて。結局は、無保険者3000万人が感染源になつて

新自由主義の問題と教育の果実

新自由主義の問題と教育の果実

新自由主義の問題と教育の果実

に様々なイノベーションが生まれたり、学術的な発明が生まれたりして、結果的にはアメリカは世界の最強国になった。長期的なスパンで見れば、公教育は国力の増強のために必要。日本でも「身の丈にあつた教育を」ということで、「お金のない人だけは良い教育を受けて、いい人は自己責任で低劣な教育を」といつたら、結果的には国民全体の学力、知力は低下していく。それによつて貧富の格差がはつきりして一部の富裕層に様々なりソースが排他的に蓄積され、二極化が進行していく。富裕層はそれが望ましいかもしれないが、国力全体が地盤沈下していくことの代償に得られた一部の繁栄にすぎない。

学校では知力を
テストで測るが、
内田さんはいう
力は？

知性、知力、学力を個人の属性と考えるから間違つていい。だからみんな学力とかいうものをなんとか試験をして測定して、低い人間は処罰していくと点数をつけていくて格付けをしてスコアの高い人間は褒め称えて、いうことをする。しかし、医療も教育も、全て集団の営みであり、個人ではない。知性をなんでも測るのがいいかというと、集団全体の知的なパフォーマンスを上げることができるかどうか、ということで測るべき。これは集団規模で、日本の場合は1億2700万人が20年後30年後50年後にどうなるかという巨大なスケールでしか測れない。知性の働きの帰結というのはそういうもの。なので、個人について1学期とか1年間で、その人の知力、学力を測つても全く無意味だ。

協調性とは別?

協調性も含まれてはいる。ただ、日本の場合、協調性というと、ただ、みんなと親和していく場の親密性を優先することになってしまふ。場の親密性を優先することと、この集団が何をするかということは違う。この間も本に書いたが、僕が子どもの頃1960年代～70年代のチームものはいっぱいあるが、「七人の侍」や「ナヴァアロンの要塞」「荒野の七人」など七人くらいが集まつて、ミッションでチームをつくり巨大な事業をする話がいっぱいある。この頃のチームの人達は、お互いに親密ではない。ほとんどろくに口もきかない、お互いの素性を明かさない。それぞれのプロフェッショナルが集まつて、無言のうちに巨大なミッションをしていく。

21世紀に入ってからのチームものは、全体の4分の1が親密の確認。大表的なものは「ワילדスピード」というものがある。全体の3分の1が仲間内の親密感の確認である。「俺たち仲良いよね」というのをずっと確認しあっている。場の親密性協調性が最優先していて、個々の人の能力や、ミッションの困

日本の場合はもつと感じる。べり方をして、同じような身体動作、表情、発声法。なんでも全部「そうそう」と共感しあつていくことが、異常に強く強制されている。こんなことは、集団全体の能力を上げていくうえでは全く無意味。仲が良いことは、は、全然必要ではない。理解も共感もいらない。基本的なルールがわかつていて、それを守つてくれれば、あとはこのミッショーンをどういう手順で、どういうふうにしてみんなの能力や個性を組み合わせて達成しようかというクールなみんなでの話し合이があれば、ベタついている必要など全くない。

社会に出でから降りかかるつてくる個人の自己責任という現実をどのようすればよいか。

「私はあなたを攻撃しないよ」ということが、すごく大事だと思う。今の子どもたちはすごく傷ついてきていて、防衛的になつてゐると思う。学校教育は防衛的になつてゐる。大人を信じない子どもをとにかく解放していくことで、「この先生の言つていることは聞いても大丈夫だ」というマインドにすれば、学校教育はほぼ終わり。あとは自学自習。オープnマインドになればあとはどんどん入つていく。文字通り乾いたポンジが水を吸うように入つていく。問題は、こちらが相手に情報を詰め込むことではなく、聞く気にしてもらうこと。ただ扉を開いてもらう。固く閉じている子は中等教育のときに、すごく傷ついている。特に、一番深く傷つくのは、一回先生を信じたのに裏切られた先生がすごく優しくしてくれてこの先生は信じてもいいのかなと心を開いたときにグサッとやられた。先生には傷つける気がなかつたかもしれないが、相手の心を開かせておいてからそれを見無視した。心ない言葉を言つ

てしまつたことがあつて、10代の途中に、心を開いたら傷つけられた経験を持つている子たちは、それから後の扉が開かない。これはやはり時間はかかる。1年や2年ではなかなか開かない。ずっと忍耐強く、私はあなたを傷つけないということを相手が完全に納得して、少しづつ、少し開いてみてまた閉じるという様子を見出したら、あとは平気。「何をやつても大丈夫だよ」と言つて、絶対に追い込んだり、特に相手に屈辱感を与えたりするようなことをしない。特に「この先生は味方だ」と思つてくれることはないが、「この先生は自分を傷つけない、屈辱感を与えない」ということについて保障がいる。